
 
COMITÊ DA SUB BACIA HIDROGRÁFICA MINEIRA DO RIO URUCUIA 

 

 
 

Rua Filadelfo Souza Pinto nº. 141, Bairro Nova Divineia – Unai/MG – CEP: 38610-000 
Fone: (38) 3676-2527 e (38) 8822-5015 – E-mail: cbhurucuia@hotmail.com 

 

 

 

PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO URUCUIA 1 

 2 

Ata da 58ª reunião ordinária realizada em 29 de junho de 2017. 3 

 4 

Aos vinte e nove dias do mês de junho de 2017, às 09h30min, na sede do Comitê, na Rua 5 

Filadelfo Souza Pinto nº 140, no Bairro Nova Divinéia, reuniram-se os membros do Comitê da 6 

Bacia Hidrográfica do Rio Urucuia para a 58ª Reunião Ordinária. Compareceram os seguintes 7 

conselheiros titulares e suplentes: Representantes do poder público estadual, ROBSON 8 

RODRIGUES DOS SANTOS representante do IGAM,   BRAYTNER MENDES representante da 9 

PMMG, EDIVALDO PAES DOS SANTOS representante da Emater, ANTONIO MARCOS DE 10 

FREITAS MONTEIRO representante do IMA, Representantes do Poder Público Municipal, 11 

JUAREZ DE MELO SOUTO representante da Prefeitura de Unaí, MAURÍCIO SPIES DE TOLEDO, 12 

representante da Prefeitura de Chapada Gaúcha, CLEOMAR MARIN FACHINETTO, 13 

representante da Prefeitura de Formoso e VANDERLITO DO DIVINO NUNES DE SOUZA, 14 

representante da Prefeitura de Bonfinópolis. Representantes dos usuários de recursos 15 

hídricos, MARCELO PERONDI, representante da Associação de Irrigantes da região da 16 

Coopertinga, MARCELO RODRIGUES OLIVEIRA, representante da FIEMG, JOSÉ AMÉRICO 17 

CARNIEL representante da Associação Mundo Novo e ALTEGNO B. DORNELLAS 18 

representante da Capul. Representante da Sociedade Civil, CÁTIA REGINA DE FREITAS 19 

ROCHA representante da APA, FRANCISCO PINTO DA SILVA representante da ARPA, JULIO 20 

CÉSAR AYALA BARRETO representante do CREA-MG e KEILA CRISTINA DE FREITAS, 21 

representante do KIRIOS. Compareceram na reunião plenária do comitê 03 visitantes, que 22 

prestigiaram a seção.  Assuntos em Pauta: 1) EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO - 23 

2) ABERTURA. Após a composição da mesa, o senhor Presidente do Comitê JOSÉ AMÉRICO 24 

CARNIEL desejou a boas vindas aos presentes e anunciou a realização da reunião. 3) EXAME 25 

DA ATA: O Robson Rodrigues dos Santos e Francisco Pinto  da Silva solicitaram a retificação 26 

da ata. Os Conselheiros Altegno Batista Dornelas e Marcelo Rodrigues Oliveira optaram pela 27 

abstenção.  A ata foi colocada em apreciação e aprovada por unanimidade. 4) C OMUNICADO 28 

DOS CONSELHEIROS. A mesa diretora justificou a falta dos conselheiros: José de Paula, 29 

Marcos Guimarães, Luiz Mendes e Ernane Faria. O conselheiro Robson Rodrigues dos Santos 30 
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alertou a todos que fiquem atentos sobre a questão do prazo regimental que regula o 31 

processo eleitoral, pois o dia três de julho é o ultimo dia para que as entidades formalizem a 32 

sua inscrição junto ao CBH ou IGAM. O conselheiro José Américo Carniel comentou que será 33 

realizada uma reunião conjunta entre os comitês: CBH7, CBH8, CBH9 e PN1 com intuito de 34 

discutir uma pauta integrada que irá tratar sobre pesca predatória e uso indiscriminado de 35 

água. O conselheiro Julio César Ayala Barreto destacou a aprovação da Deliberação 36 

Normativa COPAM n°. 213 de 26 de abril de 2017, que estabelece diretrizes para a 37 

elaboração e execução dos Programas de Educação Ambiental pelas empresas e pessoas que 38 

tenham licenças ambientais aprovadas pela SEMAD. Entregou uma cópia ao representante 39 

da PMMG presente na reunião para repassar ao conselheiro Braytner Mendes, responsável 40 

pela implantação desta modalidade de programas. O conselheiro Francisco da Silva Pinto 41 

destacou que a semana do meio ambiente de Arinos foi comemorada com caminhada 42 

ecológica, plantio de mudas e apresentação cultural com a participação de alunos e membros 43 

da comunidade em geral. Também comentou que a ARPA está responsável pela gestão do 44 

viveiro que estava sob a guarda do IEF. A meta é produzir mudas e arborizar a cidade de 45 

Arinos. O Termo de Responsabilidade será assinado em breve. O conselheiro comentou que o 46 

município de São Romão se manifestou interessado em sediar a reunião ordinária do CBH 47 

Urucuia. O Conselheiro Julio César Ayala Barreto esclareceu que o Prefeito Municipal daquela 48 

cidade, Marcelo Meireles, não quis assinar a ficha cadastral para participar do processo 49 

eleitoral para renovação dos membros do comitê, informação repassada pelo Secretário de 50 

Agricultura e Meio Ambiente José Alberto ao conselheiro. Com esta atitude do Prefeito, 51 

segundo o conselheiro Julio César Ayala Barreto, não justifica a realização da reunião 52 

ordinária do Comitê naquela cidade, opinião compartilhada pelos conselheiros presentes 53 

plenária.  A conselheira Terezinha Lopes Santana fez um resumo da Reunião da Câmara 54 

Consultiva do Alto São Francisco – CCR Alto, realizada na cidade de Pirapora/MG quando 55 

foram discutidos assuntos de interesse da nossa região. Estiveram presentes membros de 56 

uma comissão da Prefeitura de Uruana de Minas, que participaram da reunião. O conselheiro 57 

Julio César Ayala Barreto fez um comentário sobre a ausência do nosso País de uma Politica 58 

Nacional que regule o Uso, Manejo e Conservação de Solo e Água, o que torna necessário 59 
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uma grande mobilização que deveria ser coordenada pelo setor produtivo. Entregou um 60 

manifesto nas mãos do Marcelo Perondi, Presidente do Sindicato Rural de Formoso/MG, e se 61 

colocou à disposição para iniciar esta luta. O conselheiro Antônio Marcos de Freitas Monteiro 62 

comentou que a entidade IMA – INSTITUTO MINEIRO DE AGROPECUÁRIA tem um “Projeto 63 

Sanitarista Mirim”, que trata sobre a sensibilização e capacitação de jovens sobre a questão 64 

da água, meio ambiente, cidadania entre outros, e que poderia apresentar na reunião do 65 

CBH. O conselheiro Cleomar Marin Fachinetto mostrou o seu grande interesse na questão, e 66 

reforçou de que todas as Prefeituras da nossa bacia hidrográfica deveriam adotar este 67 

projeto de tamanha importância, pois tem uma função estratégica de preparar uma nova 68 

geração pessoas com visão de preservação e sustentabilidade. Parabenizou o Antônio 69 

Marcos pela nobre iniciativa. A conselheira Cátia Regina comentou sobre a semana do meio 70 

ambiente comemorada no município de Unaí, com vários eventos, atividades culturais e 71 

esportivas. Comentou que há uma proposta de criação de três parques ambientais no 72 

município de Unaí, onde poderão ser feitos atividades diversas, como trilhas, visitas técnicas, 73 

e além de colocação de placas instrutivas para dar ciência aos visitantes que o parque tem 74 

segurança, que tem cuidado institucional. Também comentou que a prefeitura prepara 75 

convênios com a UFVJM, Factu e Escola Agrícola para a realização de estágios por estudantes 76 

da região. Ela mencionou que foi instalado o ECOPONTO em Unaí, para coleta de sucatas, 77 

pneus, eletrônicos entre outros, e que está conseguindo parceria com a Associação 78 

Comercial e Industrial da cidade de Unaí para gerenciar este projeto. A disposição do lixo de 79 

Unaí ainda é precária, mas pelo menos está cercado e não tem presença de catadores. O 80 

conselheiro Antônio Marcos, do IMA, mencionou a sua preocupação com as embalagens de 81 

produtos veterinários que  somam de 100 a 200 mil unidades sendo descartados a céu 82 

aberto, e falta uma legislação que regulamente o descarte adequado destas embalagens, 83 

similar do que já é realizado com as embalagens de Agrotóxicos.  O conselheiro Marcelo 84 

Perondi comentou que o setor de embalagens de produtos veterinários não tem volume 85 

técnico necessário para implantar uma estrutura de recepção. O volume é pouco, o que 86 

inviabiliza qualquer programa de recolhimento.   5) INFORMAÇÕES SOBRE A REUNIÃO DO 87 

FÓRUM MINEIRO DE COMITÊS DE BACIAS HIDROGRÁFICAS – FMCBH REALIZADA EM BELO 88 
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HORIZONTE/MG. O conselheiro José Américo Carniel se responsabilizou de enviar no email 89 

do grupo de conselheiros as informações da penúltima e da última reunião do Fórum 90 

Mineiro, e que a próxima reunião será realizada na cidade de Araçuaí/MG onde cada comitê 91 

terá trinta minutos para fazer uma apresentação da história e ações desenvolvidas nos 92 

comitês. Aproveitou a ocasião para comentar que o encontro nacional de comitês de bacias 93 

será realizado na cidade de Aracajú/SE no período de 7 a 10 de novembro de 2017. O Comitê 94 

deverá decidir quantas pessoas irão participar do evento. O Governo do Estado de Minas 95 

Gerais vai pagar as despesas de participação de um conselheiro do CBH.  6) INFORMAÇÕES 96 

DA COMISSÃO ELEITORAL. Segundo o Conselheiro Robson Rodrigues dos Santos, é bom ficar 97 

atento ao prazo final, dia 03 de julho de 2017, para apresentação da ficha cadastral pelas 98 

entidades interessadas em participar como conselheiro junto ao CBH Urucuia. Segundo o 99 

conselheiro a adesão das entidades ao processo eleitoral está sendo muito boa, com muitas 100 

entidades inscritas. A comissão eleitoral deverá reunir no final do mês de junho ou início do 101 

mês de agosto para fazer a análise dos documentos enviados pelas entidades. 7) 102 

APRESENTAÇÃO DO  PROJETO DE LEI DA PROIBIÇÃO DA PESCA NO RIO PRETO E RIO 103 

URUCUIA. Segundo a conselheira Cátia Regina, a ideia da proibição da pesca ganhou força 104 

durante a barqueata ecológica realizada durante as festas do Santo Antônio do Boqueirão, 105 

quando juntaram 38 barcos e partiram de Unaí sentido ao referido local, quando foram 106 

coletadas centenas de redes clandestinas e muito lixo. O José Américo comentou que o 107 

município de Paracatu já tem a sua Lei de proibição da pesca. A ideia é perguntar ao pessoal 108 

de Paracatu como eles conseguiram. Também comentou que esse movimento está sendo 109 

realizada em nível do Estado de Minas Gerais. A ideia é acabar com a pesca predatória e 110 

incentivar a pesca esportiva, onde a pessoa pesca e posteriormente solta o animal. Segundo 111 

o conselheiro Francisco Pinto da Silva, este programa deve se alinhar com a Lei do Defeso, 112 

que é uma Lei Federal que suspende a atividade de pesca por um período e o pescador 113 

profissional, cadastrado, recebe um recurso financeiro para a sua manutenção. Segundo o 114 

conselheiro, esses pescadores ao invés de ficarem parados, podem ajudar na fiscalização dos 115 

Rios. 8) EXPOSIÇÃO SOBRE O SEMINÁRIO “PREFEITURAS & ENGENHARIA”: CONSTRUINDO 116 

POLÍTICAS PÚBLICAS DE QUALIDADE. A apresentação foi feita por membros da Inspetoria do 117 
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CREA-MG de Unaí. Estes informaram que foi realizado, no dia 25 de maio de 2017, na cidade 118 

de Belo Horizonte, um seminário com a finalidade de fortalecer a atuação da engenharia no 119 

ambiente da gestão pública nos âmbitos municipal, estadual e federal. 9) APRESENTAÇÃO 120 

SOBRE O CADASTRO ON LINE DE USO INSIGNIFICANTE DE ÁGUA. O representante do IGAM, 121 

conselheiro Robson Rodrigues dos Santos, explicou a todos os presentes que o governo de 122 

Minas Gerais disponibilizou no site do SISEMANET um aplicativo onde qualquer cidadão pode 123 

acessar o sistema e fazer o cadastro do uso insignificante de água, até 0,5 litros por segundo, 124 

de forma On Line, e o certificado é emitido de forma instantânea pelo sistema. Com isso o 125 

usuário ganha agilidade e desobstrui o sistema de concessão via balcão da Supram. 10) 126 

DISCUSSÃO SOBRE E EXPLORAÇÃO DE POÇOS TUBULARES E ARTESIANOS, NAS BACIAS 127 

HIDROGRÁFICAS DA UPGRHSF8 E ADJACÊNCIAS. O membro da Câmara Técnica de Planos e 128 

Projetos – CTEPP, do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio Urucuia, Rodrigo Lousada, 129 

formando em Geologia pela FINOM – Faculdade do Noroeste de Minas e Coordenador da 130 

GRS – Gerência Regional de Saúde de Unaí/MG explanou aos conselheiros sobre o tema que 131 

envolve a perfuração e exploração de poços tubulares. Fez  uma abordagem técnica sobre a 132 

formação, origem e funcionamento das águas subterrâneas, bem como é importante uma 133 

gestão sustentável da mesma. Mostrou os riscos da perfuração clandestina bem como a 134 

utilização sem controle da água oriunda desses poços. Mostrou a importância de seguir a 135 

legislação vigente bem como trabalhar com empresas e profissionais idôneos, para evitar 136 

impactos ambientais que podem prejudicar a disponibilidade hídrica na bacia. 11) ASSUNTOS 137 

GERAIS.  O conselheiro Julio César Ayala Barreto comentou estar surpreso com as reformas 138 

que estão sendo feitas nas instalações da sede do CBH, e perguntou se essas reformas foram 139 

autorizadas oficialmente pelo DEER-MG – Departamento de Edificações e Estradas de 140 

Rodagem de Minas Gerais que é a proprietária do terreno e da sede, e ainda orientou à 141 

Diretoria que qualquer atividade inerente ao CBH deve ser comunicado aos Conselheiros, 142 

conforme orienta o Decreto 44.201 de 29 de dezembro de 2005. Os conselheiros José 143 

Américo Carniel e Cátia Regina justificaram que essa reforma está sendo realizada em vista 144 

da instalação de um programa de ensino à distância – EAD UNIS/ Escola de Negócios/ 145 

Faculdade de Tecnologia de Palmas a ser administrada por uma instituição de ensino do 146 
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Distrito Federal, e que esta instituição ajudará o Comitê nos custos de manutenção da sede, 147 

uma vez que o Comitê de Bacias não possui convênios para arcar com a despesa mensal, e 148 

que foi comunicado dessa reforma ao IGAM em Belo Horizonte, o representante do IGAM, 149 

conselheiro Robson Rodrigues dos Santos, informou a todos os presentes a importância de 150 

parcerias junto ao  Comitê de Bacias.  12) ENCERRAMENTO: Não havendo assuntos a serem 151 

discutidos o presidente declarou encerrada a sessão com agradecimentos à presença de 152 

todos os conselheiros(as) da qual foi lavrada esta ata. 153 

 154 
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